

Et les territoires baignés par le Grand Océan, qui les ouvrit à l'Evangile ? Qui fonda les églises de la côte nord-ouest du Pacifique, sinon des missionnaires partis de Québec ? Au reste, sauf la Californie, le Nouveau-Mexique et la Floride, théâtres de l'apostolat des fils de saint François d'Assise, qui accompagnèrent les découvreurs espagnols, tous les diocèses de l'Union américaine, comme tous ceux du Dominion du Canada, sont des rejetons du trone vigoureux de l'Eglise de Québec, qu'on pourrait, dans un certain sens, appeler la "mère et la maîtresse" de toutes celles de l'Amérique du Nord.

Si, pendant longtemps, la fièvre de l'industrie et du commerce a pu détourner les esprits de nos voisins de l'étude de leurs origines, leurs fils prennent aujourd'hui noblement leur revanche. C'est d'abord l'Est, et surtout Boston, "l'Athènes des Etats-Unis," qui, depuis bon nombre d'années, prond un vif intérêt à tout ce qui concerne l'histoire primitive de notre province. Et voici maintenant que l'Ouest, à son tour, se réveille s'n charme des études historiques. Presque partout on y avait conservé les noms des pionniers et des fondateurs canadiens-français, perpétuant ainsi le souvenir de leur courage et de leur dévouement souvent héroïques. Le Wisconsin, plus peut-être que les autres Etats de cette région, a noblement fait son devoir en érigant des statues à la mémoire du Père Marquette, et en publiant, en français et en anglais, sous les auspices de la Société historique de l'Etat, une édition magistrale des *Relations des Jésuites*. Ce sont deux actes de reconnaissance envers ces fils de l'Ancienne et de la Nouvelle France qui ont jeté les bases de leur grandeur nationale.

Dans un autre ordre de choses, également, le Canada peut réclamer sa part de mérite dans la formation du peuple américain. Le chauviniste étroit et outrecuidant de la Nouvelle-Angleterre, habitué à regarder comme un pays d'illettrés et d'ignorants celui qui depuis longtemps fournit des bras à ses industries, est loin de soupçonner que l'homme qui a le plus contribué à la haute éducation de